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Согласитесь, среди ностальгических школьных воспо-
минаний почти у каждого из нас есть и такой – скрип 
мела по школьной доске. 
В классе, в который я пришла накануне Дня учителя, мелом не 

пишут. Тут специальная белая доска, на которой и учитель, и ученики 
пишут маркерами.

– Писать мелом для нынешних детей – занятие достаточно слож-
ное, – рассказывает учитель Елена Красноперова, – а вот маркером 
– милое дело. 

Об особенностях преподавания в начальном звене Елена Красно-
перова знает абсолютно все. В пермской школе № 76 она ведет уроки 
сразу в двух классах – в 1а и 2е. Это значит, что занятия в две смены, 
целый день в школе.

У ребятишек из 2е я и решила узнать, какая она, их учительница 
Елена Анатольевна.

– Хорошая! – понеслось с одной парты.
– Добрая! – подхватили с другой.
– Она не всегда добрая, – постаралась четко объяснить Даша, почти 

отличница. – Когда кто-то себя плохо ведет, она бывает строгая.
А второклассники продолжали отвечать на мой вопрос, и я услышала: 
– Самая лучшая!
После такого ответа дальше можно было не спрашивать.
...Стать учительницей Лена, или Аленка, как всегда ее звал папа, хоте-

ла с детства. Не удивительно, если родители педагоги. Ведь и в Пермь се-
мья попала именно потому, что папа, офицер Анатолий Иванович Архи-
пов, получил назначение в Пермское авиационно-техническое училище в 
качестве преподавателя истории. Ну а Лена пошла учиться в школу № 85.  
Школа тогда была новая, в ней только формировался учительский кол-
лектив, закладывались традиции. Это тоже потом отразилось на судьбе 
Елены Анатольевны.

Президиум краевого комитета  
профсоюза работников культуры  

поздравляет преподавателей,  
профсоюзный актив  

и ветеранов педагогического труда 
учреждений образования отрасли  

с профессиональным  
праздником!

Примите слова благодарности за ваш 
труд и верность избранному делу, за актив-
ную позицию в деле достижения достой-
ных условий и оплаты учительского труда, 
за создание комфортного социального 
климата в коллективе, что, безусловно, 
отражается на качестве образовательного  
процесса.

Счастья вам, здоровья и успехов! 
Будьте всегда полны творческой энергии 
и уверенно двигайтесь к новым победам 
в профессиональной и общественной  
деятельности!

Алексей ТОЛСТИКОВ,
председатель Пермской краевой 

организации профсоюза  
работников культуры

Примите 
поздравления! 
Уважаемые труженики села,  

работники пищевой  
и перерабатывающей  

промышленности,  
дорогие ветераны!

Примите наши самые искренние по-
здравления с профессиональным празд-
ником! 

Огромное вам спасибо за ваш само-
отверженный труд! Истинную цену его 
знают только люди, работающие на земле. 
От результатов вашего нелегкого труда во 
многом зависит жизненный уровень, здо-
ровье и продовольственная безопасность 
населения нашего региона. Своим рачи-
тельным хозяйским отношением к земле, 
ответственностью, высоким мастерством вы 
создаете достойные условия для развития 
агропромышленного комплекса Пермского 
края, выращиваете хлеб, производите мясо 
и молоко, кондитерские и хлебобулочные 
изделия. 

В этот праздничный день примите сло-
ва благодарности за работу. Желаем вам 
крепкого здоровья, благополучия, щедрых 
урожаев, хорошей погоды! С праздником!

Владимир ШАЛАЕВ,
председатель краевой организации

профсоюза работников  
агропромышленного комплекса  

Российской Федерации

Каждую группу мобилизованных у зда-
ния военкомата напутствуют руководители 
Кунгурского округа, Думы, священнослужи-
тели, ветераны боевых действий, сотрудники 
военкомата. Каждый находит для бойцов 
самые важные и нужные слова. Так, провожая 
отъезжающих земляков, глава округа Вадим 
Лысанов сказал:

– Настало время, когда наша Родина тре-
бует защиты. Я когда-то сам служил, не пона-
слышке знаю тяготы службы. Уральцы всегда 
славились своей выдержкой, терпением и 
никогда не подводили Отечество. Верю, что 
вы достойно будете защищать наши рубежи. 
Пусть хранит вас Бог.

Все эти тревожные дни по призыву мест-
ного отделения партии «Единая Россия» и 
Союза ветеранов боевых действий «Братство» 
жители Кунгурского округа активно помогают 
уезжающим ребятам, в первую очередь, теп- 
лыми вещами и медикаментами. «Знали бы 
вы, сколько людей откликнулось! – написала 
в соцсети лидер местных единороссов Ольга 
Шнайдер. – Такое единство! Именно этим мы 
и сильны! Спасибо всем, всем, всем!». 

Перечислить всех поименно, призналась 
Ольга Вячеславовна, просто нереально. Сре-
ди предприятий и организаций – пермская 
«Академия первых», местное отделение партии 

«Единая Россия», магазины «Светофор», «Мо-
нетка», «Мегаторт», «Пион», бар «Три медве-
дя», страховая компания «Согаз», «Хлебоком-
бинат», детские сады и школы, колхоз имени 
Чапаева, предприниматели Центрального рын-
ка, общественный совет по здравоохранению 
и многие другие. Главный врач ООО «Доктор 
Айболит» передал более 70 сформированных 
индивидуальных аптечек. 

Есть предприятия, которые помогают сво-
им мобилизованным работникам. Среди таких 
– завод «Металлист», проводивший около 20 
сотрудников. 

Не остаются в стороне и профсоюзные 
организации. Как рассказала председатель 

координационного совета организаций  
профсоюзов Татьяна Поскина ,  члены  
профсоюза активно участвуют в сборе помощи 

в своих первичках. В сторо-
не не остается никто.

Каждый житель Кун-
гурского округа, предметно 
поддерживающий это общее 
благое дело, верит и наде-
ется, что любая вещь, будь 
то «пенка», спальник или 
теплые носки, и каждая таб- 
летка, бинт или пластырь, 
каждая банка тушенки или 
пачка печенья обязатель-
но помогут нашим ребятам 
или, как минимум, облегчат 
суровый солдатский быт. 

Посылки с народной помощью получают все 
группы уезжающих резервистов.

…Завершающим аккордом каждых прово-
дов традиционно становится марш «Прощание 
славянки». На его фоне звучат последние 
слова провожающих – родных и друзей, моби-
лизованные резервисты проходят в автобусы 
и отправляются на сборный пункт Пермского 
края, дальше – в учебный центр. И каждый 
провожающий или сторонний наблюдатель 
мысленно желает всем одного, главного: воз-
вращайтесь поскорее, ребята!

Евгения БЕРКЛУНД
г. Кунгур

Дорогие коллеги!
Примите самые искренние поздрав-

ления с профессиональным праздником! 
Пусть тот заряд энергии, который вы 

несете, никогда не угаснет в сердцах детей, 
их родителей. Пусть счастье живет в вашем 
доме. Пусть ученики на протяжении многих 
лет благодарят вас за ваши старания и 
подаренное им время!  

Зоя ГАЛАЙДА,
председатель Пермской краевой 
организации профессионального  

союза работников народного 
 образования и науки РФ 

Поздравляем!

До свидания, ребята! 

«Самая лучшая»

Окончание на стр. 5

В Кунгурском муниципальном округе с начала частичной мобилизации еже-
дневно идут проводы резервистов. 

Фото автора
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Как сообщил профлидер, форум 
начался с важного события – пред-
седатель ФНПР Михаил Шмаков 
подписал соглашения о сотрудни-
честве Федерации независимых 
профсоюзов России с Федерациями 
профсоюзов Донецкой Народной 
Республики и Луганской Народной 
Республики.

Затем состоялась встреча с пред-
ставителями этих федераций. 

Одной из ключевых тем форума 
была цифровизация работы проф-
союзных организаций. 

Как сообщает центральная 
профсоюзная газета «Солидар-
ность», интеллект-форум прошел 
под заголовком «Горизонты и барье-
ры», в формате панельных дискуссий 
по актуальным для профсоюзного 
движения России темам. В част-
ности, обсуждались изменения в 
экономической и общественно-по-
литической жизни страны, ведение 
коллективных переговоров в новых 
условиях и стратегия деятельности 
профсоюзов в современных усло-
виях.

Мероприятие посетили и соци-
альные партнеры профсоюзов. Так, 
замминистра труда и социальной 
защиты России Андрей Пудов рас-
сказал о ходе объединения Фонда 

социального страхования и Пенси-
онного фонда. 

Особый интерес профсоюз-
ных активистов вызвала площадка 
«Чапек. «RUR», в рамках которой 
опытом цифровизации работы по-
делились руководители трех круп-
ных профсоюзных организаций 
России – профсоюзы работников 
здравоохранения РФ, работников 
народного образования и науки РФ 
и РОСПРОФЖЕЛ.

Председатель профсоюза ра-
ботников здравоохранения РФ 
Анатолий Домников рассказал, что 
толчком развития цифровизации по-
служила пандемия. Связанные с ней 
ограничения подвигли к активному 
внедрению в работу электронного 
документооборота, платформ для 
проведения ВКС, развитию соцсетей. 
В итоге новые технологии позво-
лили не только преодолеть период 
пандемии, но и существенно улуч-
шить качество работы профсоюзной 
структуры.

– К настоящему моменту около 
71 процента членов профсоюза ра-
ботников образования РФ – из бо-
лее чем 3,6 млн человек – внесены 
в общую электронную базу. Столь 
сложная задача, как формирование 
статистического отчета, стала делом 

нескольких секунд, – рассказала 
зампред профсоюза Лариса Соло-
дилова. 

Масштабная цифровизация ра-
боты в профсоюзе началась с пи-
лотного проекта в 2018 году.

А в РОСПРОФЖЕЛ такая рабо-
та насчитывает уже более десяти 
лет, рассказал зампред профсоюза 
Алексей Налетов. По его словам, 
сегодня цифровые технологии ис-
пользуются в каждой сфере профсо-
юзной работы: от единого реестра 
организаций профсоюза до базы 
действующих в отрасли колдого-
воров, от системы дистанционного 
обучения до обширной программы 
лояльности и т. д.

– Я испытываю гордость от того, 
что услышал от своих коллег, – по-
дытожил Александр Шершуков. 
– Это мероприятие говорит о новом 
статусе профсоюзного форума.

Как подчеркивает Михаил Ива-
нов, идеи и новации, которыми де-
лились коллеги, обязательно найдут 
применение в практической дея-
тельности профорганизаций различ-
ных уровней.  

«ПК» 
(использована информация 
https://www.solidarnost.org) 

Открыт прием заявок на очередной грантовый конкурс 
членских организаций Пермского крайсовпрофа на луч-
ший проект информационной и агитационно-пропаган-
дистской работы «Убеждай делом! Побеждай словом!». 
Заявки согласно постановлению президиума будут приниматься до 

14 октября.

Подробности на сайте www.permsovprof.ru, 
баннер сверху «Информаöионная политика». 

В Пермской краевой организации 
профсоюза работников АПК РФ (пред-
седатель Владимир ШАЛАЕВ) состоялось 
расширенное заседание президиума.
Рассмотрены вопросы «О подготовке и 

проведении Всероссийской акции профсоюзов в 
рамках Всемирного дня действий «За достойный 
труд!», «О награждении профсоюзного актива Пермской краевой 
организации профсоюза работников АПК РФ в честь профессионального 
праздника – Дня работника сельского хозяйства и перерабатывающей 
промышленности», «Об информационной политике и цифровизации 
работы», «О санаторно-курортном оздоровлении», «О ходатайстве на 
награждение Почетной грамотой Пермского крайсовпрофа», «О новой 
редакции положения о кадровом резерве профсоюза работников АПК 
РФ», «Об обращении к губернатору Пермского края «О бронировании 
работников сельского хозяйства, в связи с частичной мобилизацией, на 
основании Указа Президента РФ от 21.09.2022 «Об объявлении частичной 
мобилизации в Российской Федерации», а также другие вопросы текущей 
уставной деятельности. 

В работе президиума приняли участие председатели первичных 
профсоюзных организаций, в том числе Илья Комлев, председатель 
созданной в сентябре 2022 года ППО тепличного комплекса «Пермский», 
члены ревизионной комиссии. 

Заседание прошло в деловой, конструктивной обстановке. По всем 
рассмотренным вопросам приняты соответствующие постановления.

Елена БУЛАТОВА, 
специалист крайкома профсоюза
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УВАЖАЕМÛЕ КОЛЛЕГИ! ВПЕРЕДИ – НЕДЕЛЯ СКИДОК!

ГÀÇÅТÀ – ÊÎËËÅÊТИВНÛÉ ÎРГÀНИÇÀТÎР ПРÎÔСÎÞÇÎВ

ВЫБИРАЙТЕ НАИБОЛЕЕ УДОБНУЮ 
ДЛЯ ВАС ФОРМУ ПОДПИСКИ! 

АО  «ПОЧТА РОССИИ»  
ПО 13 ОКТЯБРЯ 
2022 ГОДА ПРОВОДИТ 
ВСЕРОССИЙСКУЮ 
ДЕКАДУ ПОДПИСКИ 
НА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 
2023 ГОДА, 
ВО ВРЕМЯ КОТОРОЙ 
ПРЕДОСТАВЛЯЕТСЯ 
СКИДКА  В 10 ПРОЦЕНТОВ 
НА  ПОДПИСКУ ГАЗЕТЫ 
«ПРОФСОЮЗНЫЙ КУРЬЕР» 
В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ 
ПЕРМСКОГО КРАЯ

В работе конференции принял участие председатель 
краевой организации профсоюза работников здравоохра-
нения Геннадий Шабалин.

Председатель ППО Ольга Тимофеева представила 
отчет о работе профкома за три года, с 2019-го по 2022-й. 
Это стало необыкновенно трогательным моментом конфе-
ренции, потому что она рассказывала о сделанном со сле-
зами на глазах – слезами радости и благодарности своим 
коллегам, членам профсоюза за участие и отзывчивость в 
профсоюзной жизни.

Основным моментом собрания стал выбор нового 
председателя первички. За кандидатуру Елены Дедовой 
проголосовали единогласно.

Также проголосовали за изменения в составе профсо-
юзного комитета. А председателем молодежного совета 
райбольницы была избрана Кристина Скоробогатова.

Информация и фото – vk.com/profsouznrb

Ôинансы 
на информацию

Êонструктивно, 
по-деловому

Фото авт ора

Âместе найти решения
Председатель Пермского крайсовпрофа Михаил ИВАНОВ принял участие в работе 

IV Всероссийского интеллект-форума «Профсоюзы. XXI век»

 Новому профлидеру – 
удачи!

В Нытвенской районной больнице прошла внеочередная конференция первичной проф-
союзной организации.
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за достойный труд!

nnn ГОРЯЧАЯ ТЕМА nnn

nnn ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ nnn

nnn ФАКТ nnn

7 ОКТЯБРЯ – ВСЕРОССИЙСКАЯ АКЦИЯ ПРОФСОЮЗОВ В РАМКАХ ВСЕМИРНОГО ДНЯ ДЕЙСТВИЙ «ЗА ДОСТОЙНЫЙ ТРУД!»

Согласно решению исполкома 
Федерации независимых профсо-
юзов России акция пройдет под 
лозунгами «Zа достойный труд!», 
«Zа Конституцию!», «Zа уважение 
к закону о профсоюзах!», «Zа Пре-
зидента!».

В свою очередь, аналогичное 
постановление принял президиум 
Пермского крайсовпрофа. 

Профсоюзная акция в Прика-
мье пройдет в следующих формах:

• заседания краевой и террито-
риальных трехсторонних комиссий 
по регулированию социально-тру-
довых отношений;

• агитационные автопробеги, ве-
лопробеги 7 октября в городе Пер-
ми и муниципальных образованиях 
Пермского края;

• собрания профсоюзного акти-
ва, заседания выборных профсоюз-
ных органов и иные формы, опреде-
ляемые членскими организациями 
Пермского крайсовпрофа.

В частности, в Перми 7 октября 
состоится агитационный автопробег. 
Колона автомобилей, украшенных 
лозунгами акции, с радиофициро-
ванной машиной в течение четырех 
часов пройдет по всем районам го-
рода.

Пермский крайсовпроф направил официальное пись-
мо на имя председателя Правительства РФ Михаила  
МИШУСТИНА.
В нем содержалась просьба разъяснить правовое регулирование во-

просов, связанных с привлечением к сверхурочной работе сотрудников, 
занятых на рабочих местах с вредными условиями труда на предприятиях 
оборонного комплекса.

В противоречие ст. 92, ч. 2, 3 ст. 94 Трудового кодекса РФ к сверх- 
урочной работе стали привлекаться работники, занятые на рабочих 
местах с вредными условиями труда с подклассом 3.3 и 3.4 за преде-
лами продолжительности рабочей недели более 40 часов, – говорилось 
в письме.

В письме также заострялось внимание на самой процедуре установ-
ления профзаболевания, необходимости организации дополнительного 
питания работников и установления дополнительного времени для 
приема пищи, компенсации стоимости питания и т. д.

27 сентября в краевое профобъединение пришел ответ от де-
партамента условий и охраны труда минтруда России.

В документе указано, что в соответствии со ст. 99 Трудового кодек-
са РФ привлечение работодателем работника к сверхурочной работе 
без его согласия допускается, в том числе при производстве работ, 
необходимость которых обусловлена введением чрезвычайного или 
военного положения, либо неотложных работ в условиях чрезвычайных 
обстоятельств, т. е. в случае бедствия или угрозы бедствия (пожары, 
наводнения, голод, землетрясения, эпидемии, эпизоотии) и в иных слу-
чаях, ставящих под угрозу жизнь или нормальные жизненные условия 
всего населения или его части.

При этом продолжительность сверхурочной работы не должна 
превышать четырех часов в течение двух дней подряд и 120 часов в 
год, за исключением случаев, предусмотренных Трудовым кодексом. 
Оплата всех сверхурочно отработанных часов производится не менее 
чем в двойном размере.

В части привлечения к сверхурочным работам сотрудников, занятых 
во вредных условиях труда, ч. 5 ст. 99 ТК РФ определены категории 
работников, которых запрещено привлекать к сверхурочным работам. 
Вопросы привлечения к сверхурочной работе сотрудников, занятых 
во вредных условиях труда, должны быть урегулированы локальными 
нормативными актами работодателя с учетом возможности привлечения 
указанных категорий работников, участвующих в исполнении государ-
ственного оборонного заказа, без их согласия. В указанном случае сверх- 
урочной будет считаться работа, превышающая по продолжительности 
установленную ст. 94 Трудового кодекса сокращенную неделю или смену.

Таким образом, вопросы о порядке привлечения сотрудников к 
сверхурочной работе в полной мере урегулированы положениями  
ст. 99, 252 ТК РФ и действующему законодательству не противоречат, 
– говорится в письме.

По вопросу о дополнительном питании работников, занятых во вред-
ных условиях труда, сообщается, что допускается дополнительная выдача 
лечебно-профилактического питания в обеденный перерыв, если это 
предусмотрено указанным отраслевым (межотраслевым) соглашением 
и коллективным договором.

Также возможно урегулировать вопросы охраны здоровья работни-
ков, привлекаемых на сверхурочные работы, в том числе в части обеспе-
чения их дополнительным питанием сверх предусмотренных приказом 
№ 298н норм, посредством проведения коллективных переговоров и 
включения указанных положений в колдоговор.

«ПК»

На «Пермском свинокомплексе», что в по-
селке Майский Краснокамского городского 
округа, складывается непростая ситуация, 
связанная с банкротством и ликвидацией 
предприятия.
В апреле этого года решением Арбитражного суда 

АО «Пермский свинокомплекс» было признано банкро-
том, и в отношении него открыта процедура конкурсного 
производства сроком на полгода. В результате прошли 
массовые увольнения персонала (по данным «ПК», на 
предприятии работали около 700 человек). Часть уво-
ленных сотрудников (около 500 человек) в дальнейшем 
была трудоустроена в АО «Агро-Альянс» (сейчас оно 
владеет поголовьем свиней) и ООО НПК «Сфера высоких 
технологий» (занимается переработкой продукции), 
расположенные на территории предприятия.

В конце августа по итогам расширенного собрания 
ППО «Пермский свинокомплекс» Пермской краевой 
организацией профсоюза работников АПК (председа-
тель Владимир Шалаев) были направлены обращения 
заместителю председателя правительства – министру 
промышленности и торговли Пермского края Алексею 
Чибисову, министру сельского хозяйства и продоволь-
ствия Пермского края Павлу Носкову, председателю 
профсоюза работников АПК РФ Наталье Агаповой, а 
также председателю Пермского крайсовпрофа Михаилу 
Иванову.

– Ситуация на свинокомплексе остается острой, 
– рассказывает Владимир Шалаев. – От работников 
АО «Агро-Альянс» к нам поступила информация, что 
фактически они осуществляют трудовую деятельность 
на тех же рабочих местах, что и ранее в АО «Перм-
ский свинокомплекс». Им выплачена зарплата 1 200– 
2 000 рублей, но трудовые договоры с работниками 
не заключались, обязательные медицинские осмотры 
не производились, инструктаж по охране труда не 
проводился, средствами индивидуальной защиты и 
смывающими средствами они обеспечены не в полном 
объеме, оценка профессиональных рисков отсутствует, 
на каких условиях они трудоустроены, не знают.

Таким образом, имеет место массовое и грубое на-
рушение трудового законодательства в отношении 500 
работников. Другой части персонала было отказано в 
дальнейшем трудоустройстве без объяснения причин. 
В том числе отказано беременной женщине, бывшему 
председателю ППО Веронике Черемных, которая в 
результате нарушения трудового права лишилась воз-
можности получить пособия по беременности и родам, 
пособия по уходу за ребенком в полном, заработанном 
собственным трудом, объеме.

АО «Агро-Альянс» в настоящее время владеет ста-
дом Пермского свинокомплекса. В интервью изданию 
«Ъ-Прикамье» владелец этой компании Артем Бол-

дырев отмечал, что компания сменила руководителя. 
«Постепенно выстраиваем работу предприятия, стара-
емся привлечь для этого лучшие кадры», – пояснил он.

Предполагается, что в дальнейшем компания при-
обретет с торгов в рамках процедуры конкурсного 
производства АО «Пермский свинокомплекс» и произ-
водственные мощности предприятия, а затем модер-
низирует их.

Между тем, 26 сентября в краевой комитет профсо-
юза работников АПК пришел ответ из министерства 
промышленности Пермского края.

– Сообщили, что наше письмо получено, что они 
озабочены этой ситуацией. Вовлечены в это дело 
Рострудинспекция и прокуратура, все поставлены в 
известность. В ближайшее время должно состояться 
совещание по данному вопросу для урегулирования 
ситуации, – пояснил в интервью газете «Солидарность» 
Владимир Шалаев.

По словам профлидера, пока ситуация на предпри-
ятии осталась без изменений. Люди работают без тру-
довых договоров, а частные инвесторы еще не пришли 
официально, так как процедура конкурсного управления 
не закончена, а это несет определенные риски.

В интервью корреспонденту «ПК» Владимир Шалаев 
также добавил, что на предприятии, возможно, придется 
создавать новую объединенную профорганизацию. 
Председателя ППО Григория Добровольского про-
должительный период не допускают до рабочих мест 
членов профсоюза. На обращения новое руководство 
отвечает отказом под разными предлогами, а непосред-
ственно АО «Пермский свинокомплекс» ликвидируется.

По данным «Ъ-Прикамье», АО «Пермский свиноком-
плекс» приглашает юридические и физические лица 
делать оферты о взятии в аренду имущественного ком-
плекса предприятия. Сообщение об этом опубликовано 
в Едином федеральном реестре сведений о банкротстве. 
В нем указано, что договор аренды будет заключен на 
неопределенный срок с правом расторжения со стороны 
арендодателя. Срок для направления оферт – до 31 
октября текущего года.

Артем Болдырев в разговоре с «Ъ-Прикамье» сооб-
щил, что нарушений компания не допускает. «Трудовая 
инспекция бы этого не позволила. Недовольство среди 
некоторых сотрудников, наверное, неизбежно. Компа-
ния новая и незнакомая, все к ней присматриваются. Но 
мы следим за соблюдением трудового законодательства 
на предприятии», – сказал бизнесмен.

– Мы все-таки с оптимизмом смотрим в будущее, 
ведь ситуацию на предприятии взяли на контроль в 
краевом правительстве, – отметил Владимир Шалаев. 
– Для нас главное – защитить интересы работников и 
сохранить профсоюзную организацию.

Виктор ЖИЛИНСКИЙ
«ПК» продолжит следить за развитием событий

Пермская краевая организация профсоюза работников 
здравоохранения (председатель Геннадий ШАБАЛИН) на-
чала сбор предложений для нового соглашения в области 
социального партнерства.
31 декабря заканчивается срок действия соглашения о взаимодей-

ствии между министерством здравоохранения Пермского края и Перм-
ской краевой организацией профсоюза работников здравоохранения 
Российской Федерации в области социально-трудовых отношений и 
социальной защиты работников учреждений здравоохранения Пермского 
края на 2020–2022 годы.

Для продолжения социального партнерства между министерством 
здравоохранения и Пермской краевой организацией создана комиссия 
по разработке проекта нового соглашения. Начат сбор предложений от 
всех первичных профорганизаций.

Информация vk.com/przrf.permkray

За достойный труд! 
За соблюдение законов! 

Акция российского профсо-
юзного движения 7 октября 
традиционно посвящена 
защите законных прав и 
интересов трудящихся.

В социальных сетях также состо-
ятся флешмобы с основными деви-
зами акции профсоюзов.

Не может быть достойного 
труда там, где не соблюдаются 
законы! 

«ПК»
Фото с сайта  

Международной организации 
труда https://www.ilo.org/

Сохранить профсоюз

Идет сбор 
предложений

Сверхурочно – 
во вредных условиях 
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а торжественном первомайском вечере 
коллективу в честь признания больших 

заслуг в деле обучения и воспитания детей и 
широкую общественную деятельность вручен 
диплом общественного признания Соликам-
ского городского округа (СГО). И это далеко 
не первая награда, полученная учебным заве-
дением за почти два истекших века. 

Эта старейшая в СГО школа расположена 
в населенном пункте, который через два года 
отметит свое 400-летие. В селе Половодово, 
находящемся в 20 километрах от Соликамска, 
сейчас проживает около двух тысяч человек. 
Когда-то здесь проходил старинный тракт, 
ведущий из центра России в Сибирь – Ба-
биновская государева дорога. Исторические 
документы свидетельствуют, что приходская 
школа в селе была открыта при Спасской 
церкви в 1837 году министерством финан-
сов населения государственных крестьян. 
Со временем школа росла и развивалась.  
В 1906 году было построено новое здание, где 
разместилось четырехклассное земское учи-
лище, его заведующим стал Николай Калаш-
ников, отдавший учительскому труду 48 лет. 

годы советской власти число учащихся в 
школе увеличилось. Для обучения сель-

ской детворы был отведен дом священника. 
В 1933 году школа стала семилетней, а через 
четыре года для нее было построено силами 
колхозов, входящих в Половодовский сель-
совет, новое двухэтажное здание, в котором 
обучалось уже 300 детей. В период Великой 
Отечественной войны на фронт ушли многие 
учителя и почти все ученики трех последних 
выпусков школы-семилетки. В годы войны По-
ловодово приняло 200 детей, эвакуированных 
из блокадного Ленинграда. Половина из них 
училась в местной школе.

В 1955 году школа стала средней. В 1965 
году было построено каменное здание, где 
сегодня размещаются пятые–девятые классы.  
С 1966 по 1980 год школой руководил  
И. Рудик, удостоенный за педагогический труд 
ордена Трудового Красного Знамени. 

образование

nnn ДЕТАЛИ nnn

nnn ДАТА nnn

Н

 

nnn АКЦЕНТ nnn

Министерство просвещения РФ сформировало 
экспертное сообщество учителей-блогеров. 
По итогам конкурса в экспертное сообщество учите-

лей-блогеров вошли 180 человек. От Пермского края в 
совет вошли пять человек, в том числе и молодые, активные, 
яркие представители профсоюза работников образования: 
Анна Пустовалова и Ольга Красносельских. 

Совет учителей-блогеров – это эксперты, которые 
будут осуществлять информационное взаимодействие 
министерства просвещения с экспертным педагогическим 
сообществом и СМИ.

В задачи участников будут входить разработка пред-
ложений по реализации информационных мероприятий, 
выдвижение и обсуждение общественных инициатив, на-
правленных на популяризацию педагогической профессии.

Информация и фото  
https://vk.com/profobr59

Благодаря нацпроекту «Образование» в нем смогут 
осваивать современные технологии более 1,8 тыс. де-
тей из городского округа и соседних муниципалитетов 
Пермского края. 

В кванториуме ребята смогут познавать наукоемкие 
технологии в теории и на практике и даже совершать 
открытия. В технопарке будет действовать пять кванту-
мов-направлений – «Хайтек», «Робоквантум», «Физика», 
«Биология» и «Химия». Благодаря современному обору-
дованию и внедрению новых образовательных программ 
ребята смогут по-новому изучать базовые предметы и 
профильные направления.

Отметим, в школьном технопарке будут заниматься 
не только учащиеся из Березников, но и ребята из 
Красновишерского, Соликамского, Чердынского, Алексан-
дровского округов и Кизела. Это второй школьный центр 
инженерного творчества в регионе. Первый кванториум 
начал свою работу в прошлом учебном году в Чусовом. 

Губернатор Пермского края Дмитрий Махонин ранее 
неоднократно отмечал, что в сфере образования, в том 
числе и дополнительного, не должно быть территориального 
неравенства. 

– Дети из краевой столицы и муниципалитетов должны 
иметь одинаковые возможности для обучения. Чусовской и 
Березниковский округа – одни из ярких примеров, где мест-
ные ребятишки уже здесь и сейчас могут осваивать знания с 
использованием современных технологий и реализовывать 
свои смелые, инновационные идеи, – подчеркивал губернатор. 

В технопарк поставлены цифровые лаборатории по фи-
зике, химии и биологии, наборы по механике, мехатронике и 
робототехнике, электронике, электромеханике и микропро-
цессорной технике. Также приобретены наборы для изучения 
многокомпонентных робототехнических систем и манипуля-
ционных роботов и для быстрого прототипирования, а также 
роботы-симуляторы.

По словам и. о. министра образования и науки Пермского 
края Натальи Зверевой, школьникам для профессионального 
самоопределения необходимо иметь площадку для проб и 
проявления своих сил и возможностей. 

– Технопарки содействуют развитию технических способ-
ностей у детей и привлекают их в науку, учитывая таланты и 
способности каждого школьника. В кванториуме учащиеся 
развивают исследовательские качества, работают над соб-
ственными проектами и начинают видеть мир с точки зрения 
создателя, – добавляет Наталья Зверева.

В ближайшие два года в Прикамье откроют еще четыре 
школьных технопарка «Кванториум». Отбор территорий будет 
осуществляться на конкурсной основе.

https://www.permkrai.ru/

Школа всегда славилась своими выпуск-
никами и династиями педагогов Соколковых, 
Мельковых, Рудиков. 

Учителя-ветераны и сейчас приходят в 
школу на классные часы, делятся с детьми 
своими знаниями и опытом. Несмотря на воз-
раст, они и сегодня вносят большой вклад 
в общественную жизнь школы и села. На-
пример, Наталья Пантелеева, бывший учи-
тель физики и астрономии, имеющая 40 лет 
педагогического стажа, руководит школь-
ным музеем. Маргарита Баженова, бывший 
учитель русского языка и литературы, яв-
ляется одним из основателей и руководи-
телем сельского музея, клуба «Сударушка»  
при Половодовском ДК.

Всех перечислить просто трудно. С 1990 г.  
по 2021 г. директором школы работала Люд-
мила Ветлугина, которая имеет знак «Отлич-
ник народного образования». В педколлективе 
многие ветераны и работающие ныне учителя 
являются выпускниками школы. Это Татьяна 
Рудик, Наталья Пантелеева, Виктор Мазунин, 
Зоя Житникова, Елена Зебзеева, Татьяна 
Палехова, Алексей Патрушев, Анжела Ме-
ренкова, Ольга Мельникова, Ульяна Батра-
кова, Карина Ишматова, Марина Сайвалиева 
и другие.

школьном музее хранятся грамоты и дипло-
мы с 1955 года. По ним можно отследить 

значимые события, в которых школа при-
нимала активное участие. Не раз педагоги 
побеждали в конкурсах социальных проектов, 
направленных на развитие родного села. 

Названия говорят сами за себя: «Хорошей, 
село родное!» (руководитель проекта Ирина 
Титова), «Наш труд – тебе, село родное!» 
(руководитель проекта Елена Бунина).  
В 2010 и 2013 годах школа стала победителем 
конкурса «Школа года» Соликамского района, 
признавалась и лучшей в организации лет-
него труда и отдыха учащихся. В этом году 
был заложен школьный плодовый сад. На 
пришкольном участке школьники-волонтеры 
учатся и ухаживают за растениями. Многие 
педагоги в разное время становились побе-
дителями и призерами различных муници-
пальных и региональных конкурсов, например 
«Учитель года», «Первые шаги в профессии»  
и других. 

В 2019 году произошла реорганизация –  
к школе были присоединены Половодовский 
детский сад и Черновская общеобразователь-
ная школа, в состав которой входил и детский 
сад. Таким образом, школа сегодня имеет три 
структурных подразделения и размещена 
в шести зданиях. Общее число учащихся –  
260 человек (в том числе 155 – из села Поло-
водово). В коллективе трудится 60 человек, в 
их числе 33 педагога.

егодня в учреждении созданы благоприят-
ные условия для обучения и всестороннего 

развития учеников, внедряются современные 
образовательные технологии, при этом бе-
режно сохраняются и преумножаются лучшие 
школьные традиции. 

Опорой во всех школьных делах и начи-
наниях является профсоюзная организация  

во главе с Татьяной Палеховой, а в структурных 
подразделениях есть свои профорги. По сло-
вам Зои Казанцевой, председателя террито-
риальной организации профсоюза работников 
образования (она также является председате-
лем координационного совета организаций 
профсоюзов СГО), уровень членства в первич-
ке после реорганизации несколько снизился, 
но в целом работа здесь ведется стабильно. 
Профлидер и ее коллеги принимают участие 
во всех мероприятиях, проводимых проф- 
союзом. Принят новый коллективный договор, 
с профактивом проводится учеба. Вопросы ох-
раны труда, защиты прав трудящихся держатся 
на постоянном контроле. Обращения сотруд-
ников и вопросы в адрес администрации и 
профкома школы находят отклик и внимание. 
И недаром при обсуждении на трехсторонней 
городской комиссии новых кандидатур для 
вручения дипломов общественного признания 
за коллектив Половодовской основной школы 
проголосовали почти все участники.

атьяна Палехова, в свою очередь, отметила, 
что горком профсоюза в лице Зои Казан-

цевой оказывает помощь в любом вопросе: 
в реализации коллективного договора, са-
наторно-курортном лечении, охране труда, 
организации встречи с юристом отраслевого 
профсоюза, досуговом отдыхе, вопросах мате-
риальной поддержки и так далее.

– По возрасту наша школа далеко не мо-
лодая, но по духу, царящей в ней атмосфере 
всегда юная, – утверждает Елена Зебзеева. – 
Она наполнена талантами учеников, молодыми 
педагогами с их задором и стремлением к 
успеху, педагогами-стажистами с их опытом и 
готовностью к развитию. Очередной юбилей 
школы – еще один важный рубеж, к которому 
мы основательно готовимся. Впереди – боль-
шая работа, интересная, беспокойная и такая 
нужная.

 Подготовил  
Николай ГУЩИН

г. Соликамск

Призванные 
продвигать 
профессию 

С точки зрения 
создателя

В БЕРЕЗНИКАХ ОТКРЫЛСЯ ВТОРОЙ В РЕГИОНЕ ШКОЛЬНЫЙ ТЕХНОПАРК «КВАНТОРИУМ»

Юные духом 
В октябре нынешнего года Половодовская основная общеобразова-
тельная школа отметит 185-летний юбилей. 
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nnn ПРОФЕССИЯ – УЧИТЕЛЬ  nnn

nnn НА ГЛАВНОМ НАПРАВЛЕНИИ nnn

Профсоюзная организация в школе № 76 
небольшая, но достаточно активная. 
Например, совсем недавно, в сентябре, в туристическом 

фестивале «Быстрее ветра» для работников образования 
Свердловского района, где нужно было показать не только 
обычные туристические навыки, но и пройти водный слалом 
на Мотовилихинском пруду, команда школы № 76 заняла 
второе место. Молодые педагоги активно принимают участие 
и в третьем краеведческом педагогическом велопробеге  
«К 300-летию готовы». Участвуют педагоги школы и в других 
районных мероприятиях. 

Это не удивительно, ведь в школе № 76 учителем био-
логии и химии работает Светлана Перевалова (на фото), 
которая является заместителем председателя Свердловской 
районной территориальной организации профсоюза работ-
ников образования. Правда, работает Светлана Викторовна 
во втором корпусе школы № 76, в том, который еще совсем 
недавно был школой № 124. Уроки каждый учительский 

коллектив ведет так, как и раньше. Но общие педсове-
ты, собрания, общие праздники способствуют тому, чтобы 
люди почувствовали: теперь они один большой коллектив. 
Способствует этому и участие в районных профсоюзных 
мероприятиях, для которых школа № 76 выставляет общую  
команду.

– Большой популярностью у нас в районе пользуются 
интеллектуальные игры, – рассказывает Светлана Перева-
лова. – Правда, два года назад нас подкосил коронавирус, 
игры пришлось перенести в онлайн-формат. И оказалось, 
что такая форма понравилась очень многим, участников 
стало даже больше. Ведь на игры никуда не надо ехать, мож-
но собраться у монитора в своей школе или детском саду.  
В этом году в формате онлайн проводим квест для молодых  
педагогов.

Но и прямое общение в районе стараются сохранить.  
В марте в Свердловском районе проходит традиционный тур-
нир по волейболу (среди школьных команд и команд детских 
садов отдельно). Пять видов спорта включает спартакиада пе-

Нужно, важно, 
касается каждого

А пока школьница-старшекласс-
ница никак не могла решить, какой 
же предмет она хочет в будущем 
преподавать. Как разрешить ситуа-
цию, предложила классная руково-
дительница, сказав:

– А ты иди на учителя начальных 
классов, там тебе и математика, и 
литература, и много еще всего.

Так, окончив десятилетку (после 
8-го класса в педучилище в школе 
просто не отпустили), Лена стала 
студенткой Пермского пединститу-
та. Бегала на лекции и семинары, 
сдавала экзамены и работала в дет-
ском клубе «Муравейник» – вела в 
научном обществе учащихся занятия 
по психологии. Да так работала, что 
после окончания института ее хоте-
ли видеть только в «Муравейнике». 
А Лена вместе с подружкой взяли и 
устроили себе «распределение» – 
рванули в Чайковский.

– Мы в Чайковском никогда не 
были, – вспоминает Елена Красно-
перова, – но рассказывали всем, 
что едем в молодой красивый пер-
спективный город создавать пере-
довую школу. Когда приехали туда 
на «Ракете», первое, что я увиде-
ла, была яблоневая аллея. И я по-
няла, что влюбилась в этот город  
навсегда.

Чайковский – большая и важ-
ная глава в жизни Елены Красно-
перовой. Здесь в школе № 7 она 
состоялась как учитель. Здесь самые 
первые ученики стали впоследствии 
ее друзьями, сейчас на равных дер-
жат связь в сети «ВКонтакте», ведь 
им уже по 40 лет. Здесь родился 
ее сын. Но наступает момент, ког-
да любую, даже самую счастливую 
страницу нужно перевернуть. Вот и 
Елене Анатольевне по жизненным 
обстоятельствам пришлось вернуть-
ся в Пермь.

– Я тогда почему-то решила, что 
менять нужно все, в том числе и 
работу, и в школу не пошла, – вспо-
минает тот период Елена Краснопе-
рова. – И пять лет я проработала 
в телекомпании «ВЕТТА» програм- 
мным директором.

– Помогла ли мне «ВЕТТА» в 
дальнейшей деятельности? – про-
должает Елена Анатольевна. – Ко-
нечно. Развились коммуникативные 
способности, установились новые 
человеческие связи. Благодаря те-
лекомпании прошла курсы «Куль-
тура сценической речи». Раньше к 
концу учебного года у меня голос 
садился. А теперь нет, я научилась 
им управлять. 

Да-да, потом школа все-таки 
пересилила. Последние 12 лет Еле-
на Красноперова опять работает в 
школе. В 76-й ее выпускники учатся 
в 10, в 6 и 5 классах. Но на перемен-
ках по-прежнему забегают к первой 
учительнице, поделиться успехами 
или трудностями, просто минутку 
постоять рядом. А внимания учителя 

– А что в работе самое труд-
ное?

– Это же самое – сотрудниче-
ство и взаимопонимание. Вот у меня 
накануне прошло второе родитель-
ское собрание в первом классе. Это 
уже так заведено. Первое собрание  
перед началом учебного года, в 
конце августа. Мы вываливаем на 
родителей массу новой для них ин-
формации. И второе собрание через 
месяц, когда процесс уже пошел. Тут 
мы ближе знакомимся, я выясняю, 
как родители готовы участвовать 
в жизни класса. Так вот, в анке-
те, которую я раздала, один папа 
вписал только имя своего сына, а 
остальное – прочерки. Моя задача, 
чтобы, несмотря на занятость роди-
телей, этих прочерков становилось  
все меньше.

Чтобы общаться не только на 
уроках и собраниях, Елена Крас-
ноперова уже лет пять практику-
ет семейные выезды на пикник на 
Подснежник. Несколько лет назад 
придумала «Мамину гостиную», где 
мамы (а еще и мамины мамы – ба-
бушки) ее учеников делятся своими 
умениями и рукоделиями, устраива-
ют дегустацию блюд по домашним 
рецептам. Этот праздник приурочен 
к Дню матери. Как сказала Елена 
Анатольевна, чтобы подальше отве-
сти от папиного праздника. Значит, 
на 23 февраля тоже что-то интерес-
ное придумывается. Не удивитель-
но, что после таких мероприятий, 
которые проходят на протяжении 
четырех лет начальной школы, ро-
дители тоже начинают дружить  
между собой.

А теперь я хочу вернуться к 
моему разговору с учениками 2е. 
На вопрос, чему их учит Елена Ана-
тольевна, посыпались ответы про 
математику и чтение, правильные 
разговоры и… театр. О, театр! Это 
отдельная тема. В прошлом учеб-

каждый день требуют новые учени-
ки, совсем малыши.

– Нынешние первоклассники 
совсем другие, – говорит Елена 
Красноперова. – Так что, несмо-
тря на большой опыт, как-никак 38 
лет педагогического стажа, каж-
дый раз начинаешь как в первый  
раз.

– Что для вас самое главное 
в работе?

– Взаимопонимание и сотруд-
ничество.

– Ну это с родителями...
– И с детьми тоже. Должен 

сформироваться триединый кол-
лектив. Когда на результат работа-
ют все вместе – учитель, ученики и 
родители. Мне очень нравится, когда 
какие-то творческие задания роди-
тели выполняют вместе с детьми. 
Именно вместе, а не вместо. Если 
работу выполнили взрослые, это 
сразу видно, потому что ребенок 
не сможет ее презентовать. А ведь 
наша главная задача – чтобы на- 
учился именно ребенок.

Фото автора

ном году тогдашний 1е побывал 
на девяти спектаклях Пермского 
ТЮЗа. Ребята не просто посмотре-
ли все детские постановки, но и 
выполнили творческие задания и 
в конце года получили звание «Са-
мый театральный класс – 2022». 
А еще возможность перед Новым 
годом попасть на предпремьерный 
показ «Снежной королевы». Елена 
Анатольевна за это получила ди-
плом «Театральный смотритель –  
2022».

У Красноперовой это уже второй 
«Самый театральный класс». Первый 
раз такое звание в конкурсе ТЮЗа 
получили ребята, которые сейчас 
учатся в 5а классе. А Елена Анато-
льевна мечтает привести к победе 
третий классный коллектив. И хотя 
тюзовский конкурс стартует только 
22 октября, первый шаг на этом пути 
ее 1а сделал – первый культпоход в 
театр уже состоялся.

Есть ли в этом круговороте место 
еще и профсоюзу? Конечно.

– Я с самого начала, с первого 
курса, член профсоюза. И никогда 
в мыслях не было из профсоюза 
выйти. В составе школьной коман-
ды участвую в интеллектуальных 
играх, побеждала в творческом 
конкурсе крайсовпрофа. В этом 
году благодаря профсоюзу съез-
дила в санаторий с 50-процентной 
скидкой, – рассказывает Елена  
Красноперова.

Наш разговор после уроков мог 
стать бесконечным, ведь кроме шко-
лы есть еще работа в летнем лагере, 
в котором, кстати, Елена Красно-
перова больше любит общаться со 
старшеклассниками. И я задала Еле-
не Анатольевне только один послед-
ний вопрос – что бы она сама себе 
пожелала на День учителя.

– Пожелаю себе, – ответила 
моя собеседница, – чтобы не было 
эмоционального выгорания, чтобы 
было больше времени на общение с 
коллегами. Чтобы больше улыбаться 
детям.

Пусть все эти пожелания сбудут-
ся! И тогда еще много-много учени-
ков скажут про свою учительницу 
Елену Анатольевну Красноперову: 
она самая лучшая!

Елена КЕРЖЕНЦЕВА

«Самая лучшая»
Окончание. Начало на стр. 1

дагогов. Это туризм, гимнастическое троеборье, дартс, теннис, 
волейбол. А еще есть конкурс караоке «Поем вместе», другие 
творческие состязания.

– Мы стараемся людей заинтересовать, привлечь в проф- 
союз, – говорит Светлана Перевалова. – Но наша задача – по-
казать, что профсоюз – это не только развлечения. Районная 
организация оказывает помощь в подготовке колдоговоров, 
юридическая служба профсоюза помогает разрешить спорные 
вопросы по пенсионному обеспечению. Это нужно, важно и 
касается каждого.

Елена КЕРЖЕНЦЕВА
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nnn ИНИЦИАТИВА nnn

Материалы страницы подготовил Александр Лисов К

Две новые зарядные станции для 
электромобилей запущены в соот-
ветствии с реализацией программы 
по развитию зарядной инфраструк-
туры до 2025 года.

Одна из зарядных станций 
установлена в Перми вблизи тор-
гово-развлекательного комплек-
са «Семья» (ул. Революции, 18а). 
Электромобилисты уже успешно ее 
протестировали. 

– Размещение зарядной стан-
ции около ТРК «Семья», конечно, 
является приятным событием для 
электромобилистов региона. Мы 
благодарны компании «Россети 
Урал» за инвестиции в развитие сети 
электрозарядных станций, – про-
комментировал событие Александр 
Шаврин, руководитель сообщества 
электромобилистов «Электро При-
камье» 

Еще одна станция быстрой за-
рядки размещена на трассе Р-242 
Пермь–Екатеринбург около села Не-
волино Кунгурского муниципально-
го округа. Директор по цифровой 
трансформации компании «Россе-
ти Урал» Андрей Шульгин также 
считает запуск зарядной станции в 
Кунгурском округе долгожданным 
событием, причем для электромоби-

Зарядка 
для электрокаров

листов не только Пермского края, но 
и Свердловской области. 

– Теперь «зеленые» автомоби-
ли смогут спокойно перемещаться 
между Пермью и Екатеринбургом, 
– отметил Андрей Шульгин.

Действительно, компания «Рос-
сети Урал» ведет системную работу 
по развитию зарядной инфраструк-

В Мотовилихинском районе Перми на объекте «Пермэнерго» появилось изображение в стиле 
стрит-арта, посвященное грядущему 300-летию города.

Благодаря сотрудничеству энергетиков и граффи-
ти-сообщества преобразился и фасад распределитель-
ного пункта № 81, примыкающего к стадиону «Динамо», 
который украшает портрет одного из лучших российских 

легкоатлетов-стайеров, много-
кратного чемпиона России в 
беге на длинные дистанции, 
пермяка Владимира Ники-
тина. 

В рамках граффити-фе-
стиваля волонтерского дви-
жения Кировского района 
города Перми «Активный Ки-
ровский» появился арт-объект 
и на стене трансформаторной 
подстанции № 1610 – это кар-
та Закамска с обозначением 
памятных и значимых мест 
района. 

Уличное искусство как на-
глядный способ профилактики 
детского электротравматизма 
успешно используется в ходе 
реализации проекта «Электри-
чество опасно». Рисунки на 
эту тему появились на стенах 
восьми трансформаторных 
подстанций, расположенных 
в различных районах города 
Перми. 

Подобные проекты реа-
лизуются и в других городах 
Пермского края. В Чусовом, 
например, правила электро- 

безопасного поведения в виде граффити размещают-
ся на стенах энергообъектов, расположенных рядом 
с образовательными учреждениями. Нестандартные 
подходы к профилактике детского электротравматизма 
и улучшению внешнего облика фасадов зданий транс-
форматорных подстанций были отмечены благодар-
ственным письмом главы Чусовского городского округа.

Благотворительную акцию по сбору книг организова-
ли работники производственного отделения «Очерские  
электрические сети». 
Это доброе дело стало частью проекта социальных инициатив  

«80 СВЕТЛЫХ ДЕЛ». 
Инициаторы акции – активисты совета молодых специалистов 

Очерских электрических сетей. По их призыву сотрудники предприятия 
собрали около сотни экземпляров детской, учебно-справочной и научно-
популярной литературы. 

Все книги переданы в центральную библиотеку Очерского городского 
округа. Книжный фонд библиотеки насчитывает почти 33 тысячи 
единиц хранения (книг, журналов и т. д). Число постоянных читателей 
составляет почти 4 тысячи человек.

Помогли 
библиотеке

КОМПАНИЯ «РОССЕТИ УРАЛ» РАСШИРЯЕТ СЕТЬ ЭЛЕКТРОЗАРЯДНЫХ СТАНЦИЙ  
НА ТЕРРИТОРИИ ПЕРМСКОГО КРАЯ

туры не только в своем регионе, 
но и в соседних Свердловской и 
Челябинской областях. В настоя-
щее время на территории присут-
ствия «Россети Урал» компанией 
установлено 24 электрозарядные 
станции. Также оказываются услуги 
по продаже и установке зарядных  
станций. 

На языке стрит-арта 
Уникальное панно украсило фасад распредели-

тельного пункта № 93, расположенного на бульваре 
Гагарина, где теперь можно увидеть медведя с молотом 
и наковальней на фоне карты Мотовилихи с нане-
сенными знаковыми местами 
района. Таким образом специ-
алисты производственного от-
деления «Пермские городские 
электрические сети» филиа-
ла «Россети Урал» – «Перм- 
энерго» поддержали городской 
молодежный проект создания 
граффити в краевом центре. 

Авторами картины являют-
ся пермские художники Иван 
Махомет и Мария Нестеркина. 
В реализации этой идеи так-
же принял участие начальник 
отдела по культуре, спорту и 
молодежной политике Киров-
ского района Перми Евгений 
Мальцев.

Оригинальный объект 
стрит-арта создан при поддерж-
ке администрации Мотовили-
хинского района города Перми 
в рамках фестиваля уличных 
культур.

Необходимо отметить, что 
филиал «Россети Урал» – «Пер-
мэнерго» активно сотрудничает 
с представителями цивилизо-
ванного граффити-сообщества. 

Яркий пример такого твор-
ческого тандема – проект по преображению внешнего 
облика подстанции «Берег» в городе Перми. Здесь 
тематическое художественное настенное панно поя-
вилось в рамках проекта «Энергия города – энергия 
Победы», который стал победителем городского кон-
курса социально значимых проектов «Город – это мы», 
проводимого администрацией Перми. 

 

nnn ВОТ ЭТО ДА! nnn

Энергетики «Пермэнерго» поддержали увлечение перм-
ского школьника, создавшего музей изоляторов, и пере-
дали в качестве экспонатов несколько образцов. 
Необычную коллекцию электрических изоляторов ученик пермской 

школы № 7 Матвей Якуш создал при поддержке и помощи своих роди-
телей. А затем о своем увлечении девятилетний мальчик написал письмо 
в «Пермэнерго», в котором обратился с просьбой пополнить фонд музея 
высоковольтными проходными и опорно-стержневыми изоляторами. 

Специалисты производственного отделения «Пермские городские 
электрические сети» филиала «Россети Урал» – «Пермэнерго» отнеслись 
с пониманием к увлечению Матвея и привезли ему несколько изоля-
торов, которые используются на подстанциях, но уже отслужили свой 
срок эксплуатации. Подарок школьнику вручили в его день рождения. 

Энергетики с большим интересом ознакомились с музеем Матвея и 
пригласили его посетить один из действующих энергообъектов в городе 
Перми. 

Интересно, что Матвей Якуш собирает изоляторы уже несколько лет. 
Среди экспонатов музея есть достаточно редкие старинные образцы. 
Всего в его коллекции насчитывается около 600 изоляторов. 

Увлечение Матвея поддерживают родители, которые отвели под музей 
помещение дедушкиного гаража на Промышленной улице. 

Коллекция занимает несколько вместительных стеллажей. При этом 
Матвей занимается не просто коллекционированием изоляторов, он 
проводит тематические экскурсии для своих друзей.

Музей… изоляторов
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– Два года мы его не проводили 
из-за известных противоэпидемиче-
ских ограничений, – рассказывает 
активист совета ветеранов Людмила 
Митрофанова. – Потому немного 
переживали, придут ли наши женщи-
ны. Пришли, даже стульев не хвати-
ло. И столы с дарами осени просто 
ломятся от экспонатов.

Да, чего только на этих столах 
не было – помидорина величиной 
в два кулака, огромные перцы и 
баклажаны, выращенный на Ура-
ле виноград, шикарные букеты из 
осенних цветов, веселые поделки. 
Александра Соломина (на фото), 
например, принесла букет из… ово-
щей. В нем «тюльпаны» из редиски, 
похожие на настоящие соцветия 
цветной капусты, красные ягодки 
помидорок черри, зелень укропа, 
свекольная ботва и даже мелкая 
кривенькая морковка в этом букете 
смотрелась вполне органично.

– То, что нынче осенью мы про-
ведем праздник урожая, нам предсе-
датель совета ветеранов Галина Ге-
оргиевна Медведок объявила еще в 
июне, перед уходом на «каникулы», 
– рассказывает Александра Соломи-
на. – Так и сказала: смотрите, что у 
вас интересное вырастет, чем можно 
будет перед другими похвалиться.

Александра Андреевна – не про-
сто участница праздника урожая. 
Она уполномоченная в совете ве-
теранов. 

– Я в активе совета ветеранов 
уже 23 года, а на заводе прорабо-
тала больше 40 лет разметчиком 
для оптико-заточки, – рассказывает 
она. – И сейчас я уже самая стар-
шая из уполномоченных. Но прихо-
жу на все мероприятия с большим 
удовольствием, прежде всего, для  
общения.

Да, именно для общения при-
шли на осенний праздник ветераны. 

Все они отдали десятки лет родному 
предприятию, конечно, все с моло-
дости являются членами профсоюза, 
ведь в те времена иначе и быть не 
могло. Все состоящие на учете в 
совете ветеранов и сейчас платят 
символический профсоюзный взнос. 
На осеннем празднике у них была 
возможность встретиться с бывшими 
коллегами, обсудить с ними послед-
ние новости, а еще посмотреть им-
провизированный концерт, который 
подготовили активисты. 

Было и выступление хора, и 
веселый стихотворный монтаж о 
пользе овощей. 

Самая важная часть праздника – 
конкурс садоводов и огородников. 
Определить лучших должно было 
жюри под председательством Ва-
лентины Кузнецовой. Возглавляет 
такое жюри Валентина Александров-
на далеко не первый раз. Насколько 
это трудно?

– Очень трудно, – говорит Вален-
тина Александровна. – Важно нико-
го не обидеть и в то же время быть 
объективной. С каждым годом наши 
ветераны проявляют все больше 
фантазии. И стряпают все вкуснее.

Галина Медведок принесла но-
винку – овощной открытый пирог, 
где в начинке были и баклажаны, и 
кабачки, и помидоры, и лук с мор-
ковкой, все под яично-сметанной 
заливкой. В общем, очень вкусно. 
А еще Галина Георгиевна испекла 
большой капустный пирог – чтобы 
всем хватило. 

А пока все угощались, жюри 
подвело итоги конкурса и назвало 
победителей. Все, кто принес на вы-
ставку свои экспонаты, а таких было 
около 70 человек, получили поощри-
тельные сладкие подарки. Ну а четы-
рем главным победителям вручили 
по-настоящему праздничные призы 
– по бутылке шампанского. Кстати, 
одна из них досталась Александре 
Соломиной за ее овощной букет.

Праздник удался, все остались 
очень довольны. А уже на следую-

самое главное – работа никогда не меша-
ла ему «воплощать свои давние мечты». 

Более того: скорей помогала, потому что он 
до сих пор все еще работает. Единственное 
предприятие, которому он верен всю жизнь, 
– Березниковский содовый завод. 

Друзья шутят над ним: «Валерка, да ты 
родился в содовой печи!». И на самом деле 
это почти так. В 1943-м его мать работала в 
столовой на старой площадке содового завода, 
а когда пришло время рожать, в роддом про-
сто не успела. Так и появился на свет Валера 
Мальцев, в заводском поселке барачного типа 
рядом с заводом. И уж точно: где родился – 
там и пригодился.

После девятого класса пошел в училище, 
где была самая большая стипендия, в 36 руб- 
лей, и самый короткий срок обучения,10 ме-
сяцев, на аппаратчика хлорного производства, 
хотя и мечтал о более престижной профессии 
киповца, но учиться там было уж слишком 
долго – два года, а пареньку хотелось скорее 
вступить во взрослую самостоятельную жизнь. 

Вчерашних школьников всего через два 
месяца направили на практику на прямое 
производство, а еще через два месяца у них 

На все руки мастерицы 
Удивительные плоды своего летнего труда продемонстрировали ветераны АО «ОДК-СТАР», 
собравшись на традиционный праздник урожая.

щий день 24 уполномоченных совета 
ветеранов АО «ОДК-СТАР» собрались 
на свое еженедельное рабочее со-
вещание, чтобы обсудить следующие 
действия. Октябрь обычно проходит 
под знаком Дня пожилых людей, 
когда каждый бывший работник 
предприятия, состоящий на учете в 
совете ветеранов, должен получить 
свою порцию внимания.

Елена КЕРЖЕНЦЕВА
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началась сплошная практика в особо вредном 
цехе бертолетовой соли. 

– Нам тогда было по 17 лет, а мы работали 
по сменам в особо вредных условиях (неред-
ко при необходимости – в противогазах) на 
старой площадке наравне со взрослыми. Мы 
получали зарплату и стипендию, но учили-
ще забирало 2/3 от наших зарплат. Такие 
были порядки в те годы. Но мы все равно 
были довольны тем, что оставалось. Помню, 
как 12 апреля 1961 года все аппаратчики 
цеха собрались в красном уголке: ликование 
было всеобщим по поводу первого полета 
человека в космос, – вспоминает Валерий  
Викторович.

оды спустя, когда пришло время думать о 
пенсии, выяснилось, что работа во время 

учебы в училище в трудовой стаж не засчиты-
валась. После ПТУ и наступления совершенно-
летия Валерий Мальцев устроился аппаратчи-
ком на закрытое (тоже особо вредное, теперь 
уже ликвидированное) производство на новой 
площадке БСЗ. Проработал там год и на три 
года отправился служить в Кировскую область 
в Ракетные войска. Дослужился до звания 
старшины, вернулся на свой содовый завод, но 
уже, как и мечтал, слесарем в цех КИПиА. Для 
освоения новой профессии киповца поступил 
в вечернее училище, а затем заочно окончил 
Кунгурский электромеханический техникум. 
20 лет проработал он в этом цехе, поднявшись 
от слесаря до механика, возглавлял цехо-
вую комсомольскую организацию. Жизнь в 
цехе бурлила: комсомольцы ходили в походы, 
сплавлялись на плотах, вместе проводили 
выходные и праздники. Здесь в цехе Валерий 
встретил свою половинку – жену Тину.

А когда пришло время думать о пенсии, тут-
то и выяснилось, что вредного стажа ему не 
хватает. Время учебы в училище, совмещенной 
с работой «на вредности», оказалось недока-
зуемым фактом: никто тогда не засчитывал 
пэтэушникам производственную практику 
записью в трудовой книжке. Валерию Вик-
торовичу еще несколько лет не хватало до 
выхода на пенсию по первой сетке. И опять 
его пригласили в самый вредный цех БСЗ в 
масштабах всех промышленных Березников 
– силиката свинца. 

В общем, на здоровье Мальцев не жало-
вался и еще 10 лет благополучно оттрубил 
на вреднейшем производстве механиком.  
К слову сказать, в этом цехе он активно зани-
мался улучшением бытовых условий: в цехе 
были построены спортзал, сауна с бассейном 
– единственном на заводе. В 50 законно офор-
мил пенсию, а в 1995-м, когда и этот цех был 
закрыт по настоянию экологов, его пригласили 
в центральную заводскую лабораторию – тоже 
механиком. Он был крайне удивлен, что в ЦЗЛ 
не хватало элементарных бытовых удобств, в 
лабораториях не было горячей воды. С прихо-
дом Мальцева сотрудники быстро почувствова-
ли перемены: был оборудован новый участок 
получения дистиллированной воды, благодаря 
чему без дополнительных затрат вся лабора-
тория стала обеспечиваться горячей водой.

абота никогда не мешала Валерию Вик-
торовичу заниматься любимыми делами, 

даже способствовала. Когда еще он трудился 
в цехе силиката свинца, в подшефном поселке 
завода Щекино стало развиваться свое под-
собное хозяйство. Четыре года Мальцев был 
там старшим по заготовке кормов для скота.  
И дело это было для него, человека городского, 
знакомое. А все потому, что он – заядлый ры-
болов и охотник. 20 лет председательствует в 
заводском обществе рыболовов и охотников, в 
котором сейчас состоит 100 с лишним содови-
ков. 44 года назад Усолье выделило деревню 
Верх-Кондас в качестве базы для рыболовов 
и охотников содового завода.

– Раньше там было много народу, картошку 
сажали, приезжали семьями с пятницы на все 
выходные, – вспоминает Валерий Викторо-
вич. – Построили домики. Веселились под 
гармошку, топили баню. Поля сами засевали 
овсом, который служил подкормкой для диких 
животных и птиц. А для лосей мы до сих пор 
строим солонцы по 30 штук. Нам выделяется 
два мешка соли, и мы их регулярно подсыпаем. 

Мальцев награжден Почетной грамотой 
Пермской краевой федерации рыболовов и 
охотников за добросовестный труд и большой 
вклад в развитие охотничье-рыболовного хо-
зяйства. А еще он 11 лет был председателем 
последнего садоводческого товарищества 
содовиков, которое организовалось в 1979 

году. Планировалось тогда всем выделить 
участки по четыре сотки, но упорство Маль-
цева, его умение добиваться своего, хождение 
в горисполком принесли результат – площади 
огородов увеличили до шести соток.  

конце 90-х Валерий Викторович был на-
гражден Почетной грамотой исполнитель-

ного комитета Генерального совета ФНПР за 
многолетнюю активную работу в профсоюзах. 
Доброжелательность, компанейский, настой-
чивый характер Мальцева всегда способство-
вали его активному участию в общественной 
жизни, а значит, и в профсоюзной работе. 
Более 30 лет его хорошим приятелем был не-
давно ушедший в мир иной Николай Трусов, 
возглавлявший первичку БСЗ с начала 90-х 
(самое сложное, переходное для предприятия 
время) до 2008 года. Их объединяли общие 
интересы.

Вспоминается ему такой случай: 
– Было это лет 17 назад, 8 ноября около 

поселка Сим Соликамского района. Я один с 
ружьем в резиновых сапогах ушел в лес по 
следу лося. Увлекся, а когда понял, что уже 
поздно, увидел, место вокруг незнакомое. 
Прислушался. Вроде бы где-то слышен звук 
трактора. Пошел на него, но тот заглох. Понял, 
совершил глупость – смеркалось, и засветло 
не найду дороги. А ночи были холодные: до 
минус 18. Кромешная тьма вокруг. Спичек и 
тех не видно. Так наощупь и разжигал ко-
стер. Пришлось пожертвовать охотничьим 
билетом: береста-то мокрая. Всю ночь ветки 
ломал, большой костер не разводил, так что 
весь суконный костюм на мне стал колом. 
Луна светит. Филин надо мной. Жутковато… 
А утром меня нашли ребята, пошли по следу. 
И первым я увидел Трусова. Он тоже был 
страстным охотником и рыболовом.

Валерий Мальцев признается:
– На курорте ни разу не был. Только в 

нашем профилактории «Жемчужина» (ныне, к 
огромному сожалению, заброшенном) – четы-
ре раза. Сухуми, Гагры – не для меня. Лежать 
на берегу не в состоянии. Мне постоянно 
требуется живое дело: то баню истопить, то 
дом подремонтировать, то порыбачить.

Кстати, в далеком 1967-м он решил в честь 
50-летия советской власти поймать 50 щук. 
Выловил 47. Без природы он жить не может, 
как и без завода. Пятый год трудится слесарем 
по ремонту оборудования в заводской столо-
вой. Столь активная жизнь не дает Валерию 
Викторовичу думать о том, что лучшие годы 
уже позади. И никакие возрастные особенно-
сти не мешают ему получать удовольствие от 
жизни. Он продолжает быть активным и умеет 
радоваться каждому моменту бытия.

Николай КОСТИН
г. Березники

Родился в «содовой печи»
…Валерию Викторовичу МАЛЬЦЕВУ – 78. С 17 лет началась его трудовая 
биография. С той же поры – членство в профсоюзе.
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ПРОФСОЮЗНЫЙ

КУРЬЕР

www.permsovprof.ru

Оперативная информация о жизни профсоюзов Прикамья
♦ материалы в помощь профактиву,
♦ новости социальных партнеров,
♦ просмотр телепередач «Право на труд» в любое удобное для вас время – 
   на официальном сайте Пермского крайсовпрофа
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В Воронеже прошел финал 
Всероссийского баскетбольно-
го турнира среди ветеранов. 
Титул действующего чемпиона стра-

ны защищала женская команда «Краса-
ва» из Перми.

Капитан и руководитель этой коман-
ды – преподаватель колледжа Олимпий-
ского резерва Ирина Обухова, которая 
более двадцати лет работает в системе 
образования, является членом проф- 
союза. Недавно Ирина и ее команда  
профсоюза работников образования 
стали чемпионами и на спартакиаде 
трудящихся Пермского края.

– На этот раз мы вернулись без ме-
далей, зато остались только положитель-
ные эмоции от дружеского общения с 
соперницами, – говорит Ирина Обухова. 
– По разным причинам у нас не смогли 
приехать четыре основных игрока. Мы 
выступали своей командой в возрастной 
категории 45+. Соперники из Красно-
дарского края, Челябинска и Самары 
усилились более молодыми игроками 
из Архангельска, Москвы, Новосибирска, 
Тюмени, Петербурга, Сочи. Большинство 
девушек было в возрасте от 40 до 45 лет. 
Конечно, сказалась разница в возрасте. 
Но мы приняли решение, что поедем 
командой своего региона без усиления, 
ведь смогли же этим составом выиграть 
«золото» на первенстве России в Тюмени 
в мае.

– Сама я увлекаюсь баскетболом с 
пятого класса, училась в школе № 16  

г. Перми (сейчас – инженерная школа), 
ранее работала в Сылвенской школе, – 
продолжает И. Обухова. – Моим первым 
профсоюзным лидером стала Наталья 
Федорова, которая более 15 лет явля-
ется председателем первичной профор-
ганизации Сылвенской школы. Мне нра-
вится быть в профсоюзе, в коллективе, 
чувствовать локоть товарищей не только 
на баскетбольной площадке! Сейчас мы 
будем готовиться к чемпионату Пермско-

го края. Хочется поблагодарить предсе-
дателя президиума Федерации баскетбо-
ла Прикамья Сергея Богуславского за 
финансовую поддержку. Ведь женская 
команда «Красава» – единственная в 
России, которая выезжает на соревно-
вания вот уже более десяти лет только 
составом из Пермского края, тем самым 
продвигая и поддерживая ветеранский 
баскетбол в регионе.

Виктор ЖИЛИНСКИЙ

На северо-востоке Красновишерского района 
Пермского края, в верховьях реки Вишеры, 
раскинулся прекрасный заповедник, привле-
кающий не только ученых, исследователей, но 
и просто любителей природы. 
По инициативе работников стрелковой команды 

станции Березники и финансовой поддержке первичной  
профсоюзной организации Пермского отряда филиала на 
Свердловской железной дороге состоялось увлекательное 
семейное путешествие-знакомство с музеем природы под 
открытым небом и его достопримечательностями. 

Необыкновенная флора и фауна, экологическая тропа 
протяженностью 800 метров, сказочные персонажи и 
прогулка на речном трамвайчике по Вишере. А какой па-
норамный вид открывается путешественникам: отвесные 
утесы высотой до 100 метров и протяженностью почти 
два километра! 

Любимое место всех туристов – ландшафтный памятник 
природы камень Ветлан. Самые смелые из нас поднялись на 
гору. Преодоление подъема подарило возможность увидеть 
невероятно красивый, завораживающий пейзаж. 

Вот что пишут об этом коллеги: «Коллектив отважных 
путешественников гостил на земле вишерской. В планах у 
нас было, ни больше ни меньше, – покорить камень Ветлан. 
Нам это удалось, хоть и было нелегко. Несмотря на плохие 
прогнозы синоптиков, погода нас порадовала солнышком, 
волшебством перемещения в неизведанный мир природы, 
красивыми видами, посещением музея, оранжереи. Хочется 
вернуться в эту красоту еще много, много раз! Выражаю 
благодарность профсоюзной организации отряда. Стрелок 
стрелковой команды ст. Березники Мария Владимировна 
Журкина». 

А вот еще отзыв: «Море эмоций! С вершины горы виден 
камень Полюд, находящийся на противоположном берегу и 
связанный с Ветланом романтической легендой. Отдохнули 
так, что с ног валились. Огромное спасибо профсоюзу! 
Проводник служебной собаки Лариса Александровна 
Константинова».

Бескрайняя даль неба и лесов… Наш Пермский край 
прекрасен в любое время года. И путешествовать можно 
круглый год.

Тамара ЛАРКИНА, 
профгрупорг СК ст. Березники филиала  

на Свердловской ж. д.

15 октября манеж на Рязанской улице, 101а 
примет седьмой благотворительный турнир по 
мини-футболу «Играй-помогай».
Его проводит благотворительный фонд «Берегиня», а все 

взносы за участие помогут детям, перенесшим онкологическое 
заболевание.

Участие в турнире поможет сплотить коллектив, укрепить 
корпоративный дух и просто весело провести время с колле-
гами, а еще продемонстрировать символику и укрепить образ 
социально ответственной компании, поддерживающей благо-
творительность. Но самое главное, благодаря вашему участию 
24 ребенка, прошедших лечение от онкологии, отправятся на 
реабилитационную смену «Переменка», которая пройдет в 
формате оздоровительного лагеря в ноябре.

На этот раз –
без медалей

Ирина Обухова принимает поздравления от председателя  
Пермского крайсовпрофа Михаила Иванова за победу в Спартакиаде
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Играя, помогать

Эмоций – 
море 

Фото предоставлено автором

Как показывает статистика, в Пермском крае 80 процентов 
тяжелобольных детей выздоравливает. Но после пережитой 
болезни в детском возрасте очень сложно вернуться к обычной 
жизни. На пути ребенка встает много трудностей и страхов. Бо-
лезненные процедуры, потеря друзей, отставание от школьной 
программы, долгая изоляция – все это накладывает отпечаток 
на детское восприятие.

В турнире могут принять участие 15 корпоративных команд 
из восьми человек любых предприятий и организаций, в том 
числе профсоюзных. Все участники получат благодарственные 
письма, а победителям будет вручен памятный подарок. 

Узнать подробности участия и зарегистрироваться можно 
по электронной почте event@fondbereginya.ru или по теле-
фону 8 965 550 24 00. 

Информация благотворительного фонда «Берегиня»


